

Jueves Agosto 20, 63

EL COMPAÑERO CHEST GUEVARA, MINISTRO DE INDUSTRIAS DE CUBA, SE REUNIO CON UN CRECIDO NUMERO DE VISITANTES LATINOAMERICANOS QUE SE ENCUENTRAN EN EL PAIS, INVITADOS A LOS ACTOS DEL DECIMO ANIVERSARIO DEL 26 DE JULIO. LA REUNION SE EFECTUO EN EL SALON DE ACTOS DEL MININD Y LA MISMA SE DESARROLLO EN UN GRAN ACTO Y GRATO AMBIENTE DE CORDIALIDAD, IMPERANDO EN TODO MOMENTO LA SINCERIDAD Y GENUINA CRITICA Y AUTOCRITICA. \*\* ES COPIA-----

CHE GUEVARA PIDIO A LOS ASISTENTES, QUE VIENEN DE CASI TODOS LOS PAISES DE AMERICA LATINA, QUE LE HICIERAN TODAS LAS PREGUNTAS QUE DESEARAN, QUE EL RESPONDERIA A TODAS, QUE EL PREFERIA QUE EL ACTO SE DESARROLLARA EN ESA FORMA, QUE RESULTARIA MEJOR PARA QUE ELLOS OBTUVIERAN UN CONOCIMIENTO DIRECTO DE NUESTRO PROCESO QUE SI EL PRONUNCIABA UN DISCURSO. LOS INVITADOS LATAMERICANOS SE ENTUSIASMARON CON LA PROPOSICION Y PRONTO ABRIERON FUEGO CON UNA GRANIZADA DE PREGUNTAS, QUE INCLUIAN LOS MAS VARIADOS ASPECTOS ECONOMICOS POLITICOS, SOCIALES E INTERNACIONALES.

UN VISITANTE QUE SE ENCUENTRA EN LAS ULTIMAS FILAS DEL GRAN SALON HACE LA PRIMERA PREGUNTA QUE PLANTEA LA IMPORTANCIA DE LOS ESTIMULOS MATERIALES, DE LOS INCENTIVOS DE ORDEN ECONOMICO.

"RESPUESTA DEL CHE ES AFIRMATIVA: " COMO NO, LE DAMOS MUCHA IMPORTANCIA AL ESTIMULO MATERIAL, TODA LA QUE TIENE. LA EXPLICACION ESTA EN QUE AL INICIARSE UNA EPOCA NUEVA SIEMPRE QUEDAN LOS REZAGOS DE LA VIEJA SOCIEDAD, QUE SOLO SE GUIABA POR ESTIMULOS MATERIALES. AHORA SE PUEDEN PRESCINDIR DE ELLOS, SOLO PUEDEN PRESCINDIR DE ELLOS UNA MINORIA, ALGUNOS GRUPOS DE VANGUARDIA COMO EXCEPCION. REPITO. AHORA SOLO PUEDEN PRESCINDIR DE ELLOS UNA MINORIA, ALGUNOS GRUPOS DE VANGUARDIA COMO EXCEPCION.

" RECORDEMOS QUE LA ETAPA DE LA CONSTRUCCION SOCIALISTA ES DE LA TRANSICION. AUN EN ELLA EL ESTIMULO MATERIAL ES IMPORTANTE, PERO ES TAMBIEN LO QUE VA A MORIR, PERO POR EL MOMENTO HAY QUE DARLE LA IMPORTANCIA QUE TIENE, HACEMOS ENFASIS EN LOS ESTIMULOS MORALES DE LA SOCIEDAD SOCIALISTA, Y CONSIDERAMOS QUE LOS ESTIMULOS MATERIALES DEBEN IR EN DESCENSO HASTA QUE DESAPAREZCAN EN LA SOCIEDAD SIN CLASES. TODAVIA TENEMOS QUE SOPORTAR MUCHAS TRIBULACIONES Y EL ESTIMULO MATERIAL PERSISTIO DURANTE BASTANTE TIEMPO CON UNA PRESENCIA DIGNA DE NUESTRA ATENCION."

OTRO COMPANERO LATAMERICANO PREGUNTA SOBRE LA CONVENIENCIA DE CENTRALIZAR O DESCENTRALIZAR. CHE EXPRESA LA DIFICULTAD DE TRATAR FRIA Y TERMINATIVAMENTE EL PROBLEMA, YA QUE EL MISMO ESTA SUJETO A UNA SERIE DE CONDICIONES. SENALA:

"LA DESCENTRALIZACION ES DESEABLE, SIEMPRE QUE CONTAMOS CON LOS CUADROS ADMINISTRATIVOS Y TECNICOS SUFICIENTES, PERO ES SIEMPRE RELATIVA. EN CUANTO A LA INDUSTRIA, EN SENTIDO GENERAL, SE DESARROLLA HACIA LA CENTRALIZACION. EL AVANCE DE LA TECNICA VA RELEGANDO AL HOMBRE EN LA PRODUCCION Y AUMENTA LA IMPORTANCIA DEL HOMBRE EN LA FABRICACION DE MEDIOS DE PRODUCCION Y CONTROL. LA HUMANIDAD MARCHA HACIA LA PRODUCCION EN SERIE Y ESTA ES CENTRALIZADA.

"CENTRALIZACION Y DESCENTRALIZACION NO SON MAS QUE UNA CONTRAPONICION REPITO CONTRAPOSICION DIALECTICA QUE HAY QUE ANALIZAR EN CADA CASO Y MOMENTO. TENDEMOS HACIA LA CENTRALIZACION EN UNOS CASOS Y HACIA LA DESCENTRALIZACION EN OTROS. LAS INVERSIONES HAY QUE TENERLAS MUY CENTRALIZADAS PARA EVITAR EL DESPILFARRO DE LOS RECURSOS DEL PAIS. DESDE LUNGO, NO DEBEN CENTRALIZARSE LOS PEQUEÑOS COMERCIOS, LOS KIOSCOS DE CAFE, DE GUARAPO..."

UNA NUEVA INTERVENCION DE UNO DE LOS ASISTENTES PLANTEA EL DESARROLLO DE LA INDUSTRIA GANADERA, LA PRODUCCION DE GRASAS Y CARNE.

"EL DESARROLLO DE LA INDUSTRIA GANADERA ES MUY IMPORTANTE - RESPONDE GUEVARA- SE DIVIDE EN VARIOS ASPECTOS. LAS GRASAS SON UN PROBLEMA, PORQUE ANTES LAS IMPORTABAMOS TOTALMENTE DE ESTADOS UNIDOS Y ESTAS ERAN BARATAS, PUES LOS MATADEROS DE CHICAGO DE LOS CUALES ES UN SUBPRODUCTO, LA EXPORTACION A BAJO PRECIO, YA QUE EN ESE PAIS NO SE CONSUME EN ALTO GRADO LA MANEJA DE CERDO. CUBA ERA UN DE LOS PAISES DE MAYOR CONSUMO DE GRASA ANIMAL DEL MUNDO, YA QUE AQUI SOLO SE CONSUMIA ACEITE VEGETAL EN UN 10 POR CIENTO MAS O MENOS.

"LOS CULTIVOS DE OLEAGINOSAS SON MUY DIFICILES EN UN PAIS TROPICAL SIN TRADICION NI TECNICA SUFICIENTE. ESTAMOS TRABAJANDO AHORA EN EL GERASOL Y EL MANI. HAY UNA RELATIVA ESCASEZ DE GRASAS. AHORA HAY MUCHA MAS IMPORTADA DE LOS PAISES SOCIALISTAS. EN CUBA TENEMOS UNA MASA GANADERA DE UNOS SEIS MILLONES DE CABEZAS DE GANADO Y NUESTRO CENSO INDICA UNOS 7 MILLONES 200 MIL HABITANTES. EN EL MUNDO HAY POCOS PAISES CON TAN ALTO PER CAPITA DE RESES. LO QUE OCURRE ES QUE NUESTRA MASA GANADERA ESTA CONSTITUIDA PRINCIPALMENTE POR CEBU, QUE ES MUY RESISTENTE PERO DE MALA CARNE Y TAMBIEN NUESTRO GANADO ES DE Poca LECHE. NUESTRA TAREA ES CREAR GANADO DE CARNE Y DE LECHE SEPARADAMENTE. AHORA TRATAMOS DE DESARROLLAR EL GANADO SANTA GERTRUDIS QUE ES UN CRUCE DE CEBU CON BUEN GANADO DE CARNE. LA TAREA ESTA EN ELIZANDO Y NOS LLEVARA ALGUNOS AÑOS.

RELATIVA ESCASEZ DE GRASAS. AHORA HAY MUCHA MAS IMPORTADA DE LOS PAISES SOCIALISTAS. EN CUBA TENEMOS UNA MASA GANADERA DE UNOS SEIS MILLONES DE CABEZAS DE GANADO Y NUESTRO CENSO INDICA UNOS 7 MILLONES 200 MIL HABITANTES, EN EL MUNDO HAY POCOS PAISES CON TAN ALTO PERCAPITA DE RESES. LO QUE OCURRE ES QUE NUESTRA MASA GANADERA ESTA CONSTITUIDA PRINCIPALMENTE POR CEBU, QUE ES MUY RESISTENTE PERO DE MALA CARNE Y TAMBIEN NUESTRO GANADO ES DE Poca LECHE. NUESTRA TAREA ES CREAR GANADO DE CARNE Y DE LECHE SEPARADAMENTE. AHORA TRATAMOS DE DESARROLLAR EL GANADO SANTA CECILIA QUE ES UN CRUCE DE CEBU CON BUEN GANADO DE CARNE. LA TAREA ESTA EMPEZANDO Y NOS LLEVARA ALGUNOS ANOS.

una pregunta plantea la expropiacion de empresas capitalistas E INQUIERE SOBRE SU FORMA DE INDEMNIZACION Y EN QUE TIEMPO SE NACIONALIZARA EL TOTAL DE LAS EMPRESAS QUE AUN EXISTEN.

"BUENO, HAY EXPROPIACIONES QUE PROBABLEMENTE NO SE PAGUEN NUNCA, NI HAY POR QUE HACERLO, PRINCIPALMENTE LOS GRANDES LATIFUNDIOS, MONOPOLIOS E INDUSTRIAS IMPORTANTES. LAS PEQUENAS SE PAGAN EN DIEZ ANOS SIN INTERESES, Y LAS TRANSACCIONES SE HACEN DE ACUERDO CON LAS DECLARACIONES DE IMPUESTOS. LAS EXPROPIACIONES REALIZADAS EN CUBA HAN SIDO UN PROCESO A SALTOS, HUBIERAMOS PREFERIDO QUE HUBIESEN SIDO MAS PAUSADAS Y PROGRESIVAS, PERO LA LUCHA DE CLASES VA MAS RAPIDA, PARA NOSOTROS NO ES AGRADABLE TENER QUE ADMINISTRAR MUCHOS PEQUENOS ESTABLECIMIENTOS.

"LAS EXPROPIACIONES HAN SIDO POR DIVERSOS MOTIVOS. LAS GRANDES POR QUE ERAN NECESARIAS AL PROCESO. LAS PEQUENAS Y MEDIANAS DE LOS QUE SE VAL DEL PAIS. A VECES TAMBIEN SE ADQUIEREN ALGUNAS PEQUENAS Y MEDIANAS EMPRESAS PARA REDONDEAR ALGUNOS RENGLONES PRODUCTIVOS... LA COSA EMPEZO CON LA REFORMA AGRARIA, CON LOS GRANDES LATIFUNDIOS. PERO LAS AGRESIONES CONSTANTES DEL IMPERIALISMO, GENTE PRESA POR CONSPIRAR, GENTE QUE NO QUERIA CONTINUAR CON EL NEGOCIO, NOS OBLIGO A EXPROPIAR O ADQUIRIR EMPRESAS."

"EN CUANTO A LA TOTAL NACIONALIZACION, EN LA INDUSTRIA TENEMOS EL 95 POR CIENTO QUE ES LO FUNDAMENTAL Y HAY ALGUNAS RAMAS QUE TODAVIA ESTAN INGRESANDO A LA ADMINISTRACION ESTATAL. EL COMERCIO AL POR MAYOR ESTA TOTALMENTE NACIONALIZADO. EL COMERCIO MINORISTA HA SIDO POR ETAPAS, TIENE SU TIEMPO, NO ESTAMOS APRESURADOS, SERIA UN GRAVE PROBLEMA ADMINISTRAR AHORA LOS PEQUENOS ESTABLECIMIENTOS. EN CUANTO A LA AGRICULTURA, LOS PEQUENOS AGRICULTORES, EL ANA P SE IRA INCORPORANDO SI LO DESEA PROGRESIVAMENTE A GRANJAS... PERO LA INCORPORACION SERA SIEMPRE VOLUNTARIA. LOS CAMPESINOS AUN SON NUESTROS ALIADOS, ELLOS HICIERON CON NOSOTROS LA GUERRA Y ESTAN CON LA REVOLUCION, NOSOTROS LE BRINDAMOS NUESTRO APOYO POLITICO. ES MEJOR LA PRODUCCION EN LAS GRANDES HACIENDAS ESTATALES, PERO LOS AGRICULTORES PEQUENOS SON BUENOS ALIADOS Y SU INCORPORACION ES SIEMPRE VOLUNTARIA."

UN VISITANTE SONRIENTE, LE PIDE AL MINISTRO DE INDUSTRIAS QUE RELATE ALGUNOS DE LOS ERRORES INCURRIDOS POR LA REVOLUCION, PARA EXPERIENCIA DE LOS PUEBLOS LATINOAMERICANOS QUE ALGUN DIA CONSTRUIRAN EL SOCIALISMO.

CHE SONRIE ANTE LA PREGUNTA Y CON EL BIEN TODOS LOS ASISTENTES. RESPONDE: "TIENEN QUE SER SOLO ALGUNOS, SI CUENTO TODOS LOS ERRORES TENEMOS PARA DIEZ DIAS. HAY ERRORES QUE SON MUY GRAVES Y OTROS MENORES. SE DEBEN PRINCIPALMENTE A FALTA DE EXPERIENCIA, A QUE INICIAMOS LA REVOLUCION SIN SABER MUCHAS COSAS." Y CUENTA EL VIEJO CHISTE DE QUE FIDEL PREGUNTO REPITO LE PREGUNTO SI ERA ECONOMISTA Y EL ENTENDIENDO COMUNISTA Y LO NOMBRO PRESIDENTE DEL BANCO NACIONAL. CHE EN BROMA AFIRMA QUE ESTUVO COMO UN AÑO EN EL BANCO NACIONAL, QUE TRABAJO MUCHO Y HASTA FIRMO BILLETES Y... NO APRENDIO NADA DE BANCA!

PASA A SENALAR ALGUNOS ERRORES: "TUVIMOS DOS ERRORES FUNDAMENTALES: EL PRIMERO QUE AL INICIAR LA DIVERSIFICACION AGRICOLA SE LE DECLARO LA GUERRA A LA CANA DE AZUCAR, QUE ERA UN SIMBOLO DE LOS MONOPOLIOS, LA DESOCUPACION, EL TIEMPO MUERTO, Y EL HAMBRE. SE TRATO DE HACER DE TODO Y SE DEJO LA CANA. Y EL AZUCAR CONSTITUYE LAS TRES CUARTAS PARTES DE NUESTRA EXPORTACION. DESPUES VINIERON DOS ANOS DE SEQUIA Y SE AFECTO NUESTRA INDUSTRIA AZUCARERA, QUE AHORA ESTAMOS RECUPERANDO CON ESFUERZO.

El otro error fundamental FUE EN LA INDUSTRIA. TUVIMOS ERRORES DE PRINCIPIANTES. EMPEZAMOS A ADQUIRIR FABRICAS PERO NO PENSAMOS QUE LA MATERIA PRIMA PARA LAS MISMAS TENDRIAMOS QUE IMPORTARLA. ABUNDABAN LAS GRANDES RIQUEZAS A DESARROLLAR, COMO EL AZUCAR, LAS LATERITAS, REPITO LATERITAS, Y LAS FIBRAS DURAS Y PERDIMOS DOS ANOS INSTALANDO PLANTAS PARA UNA SERIE DE ARTICULOS QUE SE

PUEDEN COMPRAR CASI AL MISMO PRECIO QUE LA MATERIA PRIMA QUE NECESITAMOS PARA PRODUCIRLOS. ESOS ERRORES LOS HEMOS CORREGIDO.

"TA TENEMOS 100 FABRICAS EN EL PAIS, QUE SON UTILES PARA EL DESARROLLO ECONOMICO, PERO NO NOS PERMITEN UN DESARROLLO ACELERADO. SOBRE UNA GRAN SIDERURGICA ESTAMOS EFECTUANDO ESTUDIOS, TENEMOS UNA PEQUENA, DE CAHILLAS. NUESTROS ERRORES SON TIPICOS DE LA GENTE QUE NO SABE. ES MUY DIFICIL ENCONTRAR ADMINISTRADORES "SABIOS."

--?LA REVOLUCION PIENSA DESARROLLAR LA INDUSTRIA AZUCARERA Y OTRAS LINEAS PRODUCTIVAS DISTINTAS A ESTA? PREGUNTA UN ASISTENTE.

"ACTUALMENTE TENEMOS CAPACIDAD PARA PROCESAR EN NUESTROS INGENIOS UNAS 7 Y MEDIO MILLONES DE TONELADAS DE AZUCAR, DE AHI EN ADELANTE HAY QUE HACER INVERSIONES GRUESAS. SI EL MERCADO RESISTE UN AUMENTO A PARTIR DE ESA CIFRA., CONSIDERANDO LA PARTE QUE EXPORTAMOS AL CAMPO SOCIALISTA, SE PUEDE AMPLIAR MAS LA PRODUCCION. HABRIA QUE HACER UN ANALISIS PERSPECTIVO DEL MERCADO. FUNDAMENTALMENTE, DESARROLLAMOS NUESTRA INDUSTRIA AZUCARERA HASTA 7 Y MEDIO U OCHO MILLONES DE TONELADAS QUE SON LIMITES ACTUALES DE NUESTRA CAPACIDAD.

"TAMBIEN DESARROLLAREMOS LA LATERITA (EXPLICA LA COMPOSICION DE ESTE CIMPUEJO MINERAL). ACTUALMENTE SOLO PROCESAMOS EL NIQUEL Y EL COBALTO. ESTAMOS HACIENDO INVERSIONES EN EL PROCESAMIENTO DEL COBALTO. TAMBIEN TENEMOS UN CAMPO MUY PROMETIDOR DE DESARROLLO EN LAS FERMENTACIONES, YA QUE TENEMOS UN CLIMA MUY FAVORABLE, COMO LA TETRACICLINA Y LA VITAMINA B12. PENSAMOS QUE PODEMOS SEGUIR ESE CAMINO, TAMBIEN HAY OTRAS INDUSTRIAS QUE DESARROLLAREMOS Y DESARROLLAREMOS, COMO LAS DE LAS FIBRAS DURAS. HENEQUEN Y KENAF, PARA LA PRODUCCION DE SACOS.

"OTROS ASPECTOS QUE DESARROLLAMOS O DESARROLLAREMOS AMPLIAMENTE SON LAS FRUTAS TROPICALES Y LA INDUSTRIA NAVIERA. EN ESTA ULTIMA ES FACIL DEMOSTRAR SU IMPORTANCIA, SI CONSIDERAMOS QUE NECESITAMOS CIEN BARCOS DE DIEZ MIL TONELADAS PARA TRANSPORTAR NUESTROS PRODUCTOS. PERO ES DIFICIL DESARROLLAR LOS ASTILLEROS DE BUQUES GRANDES, YA QUE REQUIEREN 20 O 30 PLANTAS MECANICAS ACCESORIAS. EN LA INDUSTRIA MECANICA DESARROLLAREMOS PRINCIPALMENTE LA CONSTRUCCION DE MAQUINARIA AGRICOLA, EN LA QUE TENEMOS NECESIDADES ESPECIFICAS DIFERENTES A LA DE LOS PAISES SOCIALISTAS. LA INDUSTRIA MECANICA SOLO LA DESARROLLAREMOS EN PARTE, PERO NO SERA EL CENTRO DE NUESTRA INDUSTRIALIZACION. DAREMOS UN ENFASIS MAYOR A LA INDUSTRIA ELECTRONICA, PARA LA AUTOMATIZACION, A LA INDUSTRIA QUIMICA."

UNA DE LAS PREGUNTAS QUE SIEMPRE LE HACEN AL COMANDANTE GUEVARA LOS EXTRANJEROS QUE NOS VISITAN ES SOBRE LA GUERRA DE GUERRILLAS. UN COMPAÑERO DOMINICANO LE PREGUNTA SOBRE EL TEMA Y LA POSIBILIDAD DE LA LUCHA ARMADA EN SU PAIS. CHE SENAIA QUE SANTO DOMINGO Y HAITI SON LOS UNICOS PAISES LATINOAMERICANOS EN LOS QUE NO HA ESTADO. DICE: "EL MOVIMIENTO SE DEMUESTRA ANDANDO. SI EXISTEN LAS CONDICIONES NECESARIAS, SE PUEDE DESARROLLAR LA LUCHA ARMADA, PERO YO NO SE SI EXISTEN ESAS CONDICIONES. SON LOS REVOLUCIONARIOS DE CADA PAIS LOS QUE TIENEN QUE DETERMINAR CUAL HA DE SER EL MEDIO APROPIADO PARA HACER SU REVOLUCION."

UN VISITANTE BRASILEÑO PREGUNTA SOBRE LAS RELACIONES COMERCIALES ENTRE CUBA Y BRASIL Y SUS POSIBILIDADES FUTURAS.

"AQUI ESTUVO UNA MISION COMERCIAL BRASILEÑA Y A LOS DOS DIAS DE FIRMADO EL CONVENIO RENUNCIO EL PRESIDENTE QUADROS. EN REALIDAD NO SE HA CUMPLIDO EL ACUERDO, LAS ORGANIZACIONES BRASILEÑAS NO HAN DEMOSTRADO INTERES. POR NUESTRA PARTE ESTAMOS DISPUESTOS A AMPLIAR EL COMERCIO CON BRASIL, PERO TENDRIA QUE SER SOBRE ACUERDOS AMPLIOS, YA QUE HABRIA QUE COMPENSAR EL COMERCIO, PUES TENEMOS POCAS DIVISAS.

ALGUIEN PREGUNTA DE NUEVO SOBRE SI LAS REVOLUCIONES EN AMERICA LATINA DEBEN HACERSE POR LA LUCHA ARMADA O POR METODOS PACIFICOS. LA RESPUESTA ES RAPIDA Y BREVE, "SI LA REVOLUCION SE VA A HACER POR LA LUCHA ARMADA O POR OTROS METODOS DEPENDE DE MUCHAS CIRCUNSTANCIAS. EN CADA PAIS SE PRODUCIRA DE ACUERDO CON SUS CONDICIONES OBJETIVAS Y SU VANGUARDIA REVOLUCIONARIA. EN GENERAL EL METODO ES LA LUCHA ARMADA. EN PARTICULAR CADA PAIS TIENE QUE VER EL ASUNTO POR SI MISMO. ¿COMO SE VA A PRODUCIR EN UN PAIS DETERMINADO? DEPENDE DE LOS EXPLOTADOS Y LOS EXPLOTADORES.

INSISTIENDO SOBRE EL TEMA, UN COLOMBIANO LE PREGUNTA SOBRE LA SITUACION REPITO LA SOLUCION A LA OPRESION EN SU PAIS. CHE REITERA: "SI LAS CONDICIONES ESTAN DADAS, EL METODO ES LA GUERRA. ¿Y SI NO ESTAN DADAS LAS CONDICIONES? FRACASA. LA VANGUARDIA REVOLUCIONARIA DE CADA PAIS TIENE QUE DECIDIR Y SI SE EQUIVOCA DEJA DE SER VANGUARDIA Y ES SUSTITUIDA POR OTROS COMBATIENTES. EN EL CASO DE VENEZUELA LA LUCHA ESTA DADA Y AHI LA RESPUESTA ES CLARA: EL METODO ES LA LUCHA ARMADA. EN REALIDAD EL METODO A EMPLEAR Y LA LUCHA MISMA CORRESPONDEN A LOS REVOLUCIONARIOS DE CADA PAIS."

LA VANGUARDIA REVOLUCIONARIA DE CADA PAIS TIENE QUE DECIDIR, Y SI SE EQUIVOCA DEJA DE SER VANGUARDIA Y ES SUSTITUIDA POR OTROS COMBATIENTES. EN EL CASO DE VENEZUELA LA LUCHA ESTA DADA Y AHI LA RESPUESTA ES CLARA: EL METODO ES LA LUCHA ARMADA. EN REALIDAD EL METODO A EMPLEAR Y LA LUCHA MISMA CORRESPONDEN A LOS REVOLUCIONARIOS DE CADA PAIS."

LAS PREGUNTAS PASAN RAPIDAMENTE DESDE EL CAMPO DE LA POLITICA A LA ECONOMIA. UN VISITANTE INTERROGA SOBRE LOS RESULTADOS DE LA POLITICA DE PRECIOS FIJOS EN LA RENTABILIDAD DE LAS EMPRESAS.

"A NOSOTROS NOS INTERESA SOBRE TODO LA RENTABILIDAD GENERAL Y EN NUESTRAS INDUSTRIAS LOS COSTOS DE PRODUCCION NO HAN AUMENTADO. EL AZUCAR ES UN RENGLOON APARTE, YA QUE EN ELLA INTERVIENEN GRAN CANTIDAD DE COSTOS FIJOS Y SU RENTABILIDAD ESTA EN RAZON DIRECTA CON EL VOLUMEN DE PRODUCCION. EN GENERAL EN LA INDUSTRIA HA AUMENTADO LA PRODUCCION Y Y POR LO TANTO HA BAJADO EL COSTO. LOS AUMENTOS DE PRODUCCION HAN SIDO CONSTANTES, HASTA JULIO DE ESTE AÑO, CON REFERENCIA AL AÑO PASADO, EL AUMENTO FUE DEL 8 POR CIENTO EN TOTAL. HAY UN RITMO ASCENDENTE DE CRECIMIENTO EN CUANTO AL PRECIO AL PUBLICO NO ESTA DIRECTAMENTE RELACIONADO CON EL COSTO DE PRODUCCION."

SOBRE LA TASA DE CRECIMIENTO CUBANA DURANTE LA REVOLUCION, CHE DICE QUE ES DE UN 2 O UN 3%, LO QUE NO ES MUCHO COMPARADO CON LA DEL 10% DE LOS PAISES SOCIALISTAS PERO SI ES MUY BUENA CON RESPECTO A AMERICA LATINA, QUE ES DE DECRECIMIENTO. SENALO QUE NUESTRA TASA NO ERA AUN MAYOR POR LA BAJA PRODUCCION AZUCARERA, PERO QUE SE ELEVARA CONSIDERABLEMENTE A MEDIDA QUE AUMENTEMOS LA PRODUCCION DE AZUCAR.

?INGRESARA CUBA EN EL "CAME"?

"POR EL MOMENTO NO INGRESAREMOS EN EL "CAME", ESTAREMOS EN EL COMO OBSERVADORES TENEMOS VINCULACIONES CON ESTE ORGANISMO, PERO ESTAMOS MUY LEJOS DE EUROPA Y SUS PROBLEMAS ESPECIFICOS PARA INGRESAR AHORA."

UNA NUEVA PREGUNTA TRATA SOBRE NUESTRAS DIFICULTADES CON EL IMPERIALISMO NORTEAMERICANO. CHE CONCRETA: "A MEDIDA QUE AUMENTAN LAS CONTRADICCIONES EN EL CAMPO CAPITALISTA Y SE AFLOJA EL CERCO MONOLITICO CONTRA CUBA, LOS ESTADOS UNIDOS AUMENTAN LA PRESION. LAS ULTIMAS AGRESIONES CONTRA NOSOTROS SON UNA PRUEBA. ESTOS ATAQUES NO SON UNA CONTROVERSIAS ASIADA, NO SON PRODUCIDOS POR SIMPLES CONTRAREVOLUCIONARIOS, SINO QUE ES ORGANIZADO Y FINANCIADO POR ESTADOS UNIDOS. NO HAY NINGUN DESEO DE DISMINUIR LA PRESION."

UNA VOZ LATAMERICANA PREGUNTA EL POR QUE DE LA SUPERVIVENCIA DE LA "LOTERIA" DEL INAV.

"SIEMPRE ESTIMAMOS QUE CUALQUIER EXTREMISMO ES INUTIL Y NOCIVO. EL JUEGO ES DIFICIL DESTERRARLO EN ABSOLUTO. AQUI ANTES TODO EL MUNDO JUGABA Y ESO HA IDO DESAPARECIENDO. LA LOTERIA ACTUAL POR LOS PREMIOS PEQUEÑOS Y SU ORGANIZACION NO ES UN PROBLEMA IMPORTANTE. EN CUANTO PODAMOS, POCO A POCO, LA ERRADICAREMOS. EN ESTAS COSAS HAY QUE IR CON CALMA."

?QUE LA PARECE LA CELEBRACION DE UN CONGRESO DE PARTIDOS COMUNISTAS LATAMERICANOS?

"EN CUALQUIER INICIATIVA DE ESE TIPO NOSOTROS PARTICIPAMOS, PERO NO TOMAMOS INICIATIVA. SERIA INTERESANTE, PERO NO FUNDAMENTAL SU CELEBRACION. SIEMPRE HAY VEHICULOS PARA EL INTERCAMBIO DE OPINIONES Y EXPERIENCIAS."

LOS ULTIMOS ATAQUES PIRATAS HACEN PREVER UN ATAQUE MAYOR POR PARTE DEL IMPERIALISMO?

GUEVARA RESPONDE CON ENFASIS: "NO LO SABEMOS, PERO SIEMPRE ESTAMOS LISTOS PARA RECHAZAR CUALQUIER ATAQUE. SI VIENEN LOS ENFRENTAMOS, SI NO ES MUCHO MEJOR, LOS ESTADOS UNIDOS MANTIENEN TODOS SU PROPOSITOS AGRESIVOS CONTRA CUBA. LOS IMPERIALISTAS NORTEAMERICANOS NO QUIEREN LA EXISTENCIA DE LA REVOLUCION CUBANA Y HACEN TODO LO POSIBLE POR CREAR TENSIONES CUANDO SE NORMALIZA LA SITUACION."

## ¿cómo LLEGO LA REVOLUCION CUBANA AL MARXISMO LENINISMO?

"LA RESPUESTA ES DIFICIL, INTERVIENEN MUCHOS ELEMENTOS. EL MARXISMO LENINISMO NO ERA UNA DOCTRINA OFICIAL DEL MOVIMIENTO NI UN PENSAMIENTO INTERIOR DE ALGUNOS COMPANEROS. EL PROCESO NOS FUE DEMOSTRANDO LA VERDAD DE LAS GRANDES AFIRMACIONES DEL MARXISMO-LENINISMO. EN NUESTRA LUCHA CONTRA EL IMPERIALISMO Y LAS CLASES EXPLOTADORAS VIMOS COMO EL MARXISMO DABA LAS SOLUCIONES PARA ESOS PROBLEMAS. ERAMOS UN GRUPO DE GENTE REVOLUCIONARIA QUE SE PLANTEO UNA LUCHA DE LIBERACION, QUE VIMOS CLARAMENTE COMO ESA LUCHA TRAO A SU VEZ UNA LUCHA CONTRA EL IMPERIALISMO. NOSOTROS CONOCIMOS LAS TEORIAS DE MAO SOBRE LA GUERRA DE GUERRILLAS DESPUES DE HABERLA HECHO EN CUBA Y HABIA UNA GRAN COINCIDENCIA ENTRE LO PLANTEADO POR EL Y NUESTRA REALIDAD."

"EL MARXISMO HABIA YA CONSIDERADO Y RESUELTO LA MAYORIA DE NUESTROS PROBLEMAS DESPUES VINIERON LAS AGRESIONES IMPERIALISTAS. Y LA AYUDA DE LOS PAISES SOCIALISTAS TODO ESO INFLUYO Y TAMBIEN LA CONFIANZA DEL PUEBLO EN FIDEL, LA INFLUENCIA DE FIDEL EN LAS MASAS. NOSOTROS SOMOS SINCEROS MARXISTAS LENINISTAS. FIDEL EXPLICO EN SU COMPARECENCIA EN LA UNIVERSIDAD POPULAR EN 1961 COMO SE HIZO MARXISTA LENINISTA, ESE DISCURSO DE FIDEL ES UN DOCUMENTO VALIOSO PARA EXPLICAR EL PROCESO."

UN COMPANERO ARGENTINO PREGUNTA A CHE: ¿USTED CREE QUE CON EL NUEVO PRESIDENTE SE ESTABLECERAN BUENAS RELACIONES CON LA ARGENTINA? CHE LE DICE: TU QUE CREEES." EL VISITANTE RESPONDE "YO CREO QUE SI", CHE RESPONDE: "YO CREO QUE NO."

? SE PUEDE HACER LA REVOLUCION SIN LA EXISTENCIA DE UN PARTIDO COMUNISTA ANTERIOR?

"ESTO ESTA ACIARADO DESDE LA EPOCA DE LENIN. PARA HACER UNA REVOLUCION MARXISTA LENINISTA SE NECESITA UN PARTIDO MARXISTA LENINISTA Y UNA INFLUENCIA MARXISTA LENINISTA EN LAS MASAS. POR ESO ES TAN DIFICIL UNA REVOLUCION SOCIALISTA EN EL AFRICA NEGRA. EN TODOS LOS PAISES DE AMERICA LATINA DEJA SU INFLUENCIA LOS PARTIDOS COMUNISTAS."

"EN CUBA EL PARTIDO COMUNISTA NO DIRIGIO LA REVOLUCION, PERO SU INFLUENCIA SE EJERCIO EN ELLA Y SU PARTICIPACION FUE IMPORTANTE EN LA ETAPA ACTUAL, SOCIALISTA. CLARO, QUE ES NECESARIA LA ETAPA PRIMERA DE LAS IDEAS MARXISTAS. EN CUBA EL PARTIDO COMUNISTA NO VIO CLARO, NO COMPRENDIO CORRECTAMENTE EL METODO DE LUCHA, SE EQUIVOCO AL VALORAR LA POSIBILIDAD DE TRIUNFO DEL MOVIMIENTO. AQUI ESE GRAVISIMO ERROR NO SE PAGO CARO PORQUE ESTABAN FIDEL CASTRO Y UN GRUPO DE VERDADEROS REVOLUCIONARIOS. EN OTRA PARTE, UN ERROR COMO ESE PUEDE SER MUY COSTOSO PUEDE DESVIAR LA REVOLUCION. EN RESUMEN, HACE FALTA LA EXISTENCIA DE UN PARTIDO MARXISTA PORQUE NO SE VA A CREAR EL SOCIALISMO POR GENERACION ESPONTANEA, AUNQUE NO PUEDO PRECISAR CUAL DEBE SER SU BRACO EXACTO DE PARTICIPACION EN CADA PAIS."

ASI TERMINA LA REUNION DEL CHE GUEVARA CON LOS ASISTENTES AL ACTO.

FIN